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ZU GUTER LETZT

50 JAHRE MONDLANDUNG 
Zum 50-jährigen Jubiläum der ersten bemannten Mondlandung veranstaltet das Technik Museum in Speyer am 29. und 30. Mai 2019 eine  

Fachkonferenz und einen öffentlichen Raumfahrt-Aktionstag. Der VDI Nordbaden-Pfalz fördert die Jubiläums-Aktivitäten und lädt 

alle Interessierten herzlich nach Speyer ein.

Am 29.05.2019 kommen Experten zu einem ganztägigen wissen-

schaftlichen Symposium der DGLR in der Raumfahrthalle des  

Technik Museums Speyer zusammen. Das Programm des Sympo- 

siums ist in vier thematische Blöcke unterteilt:

• Historie der Mondlandungen

• Die Technik hinter den Mondlandungen 

• Wissenschaftliche Ergebnisse

• Zukünftige Monderforschung

„Special Guest“ wird der US-amerikanische Apollo-Astronaut 

Charlie Duke sein, der als so genannter „CapCom“ bei der Apollo 

11-Mission fungierte sowie selbst mit Apollo 16 auf dem Mond 

 

Charlie Duke mit dem Direktor der Raumfahrtausstellung Gerhard Daum  
im Ausstellungsbereich „DER MOND“ im Lunar Rover im Technik Museum  
Speyer. Fotos: Archiv Gerhard Daum



Raumfahrt-Aktionstag zum 50. Jubiläum von Apollo 11 am 30. Mai 2019
Dieser Coupon*) berechtigt ein VDI- oder VDE-Mitglied gegen Vorlage an der Kasse zusammen mit dem Mitgliedsausweis und unter Angabe der 
VDI-/VDE-Mitgliedsnummer auf dem Coupon zum Eintritt ins Technik Museum Speyer zu einem ermäßigten Preis von 12,00 €.
 Der Coupon ist nur für eine Person und am aufgedruckten Datum gültig.

*) Ausgeschnitten aus der Print-Ausgabe des VDI/VDE-technikforum 1/2019 

VDI-/VDE-Mitgliedsnummer (bitte hier eintragen):

 

Links: Der deutsche ESA-Astronaut Matthias Maurer
Rechts: Matthias Maurer während einer Trainingseinheit für Außen-
bordeinsätze im Neutral Buoyancy Laboratory (NBL) der NASA in Houston 
Fotos: Archiv Gerhard Daum     
        

landete und darüber berichten wird. Der deutsche Astronaut 

Ernst Messerschmid wird ebenfalls anwesend sein und einen 

Vortrag halten. Der ESA Koordinator für Internationale Agen-

turen und Berater des Generaldirektors und Astronaut Thomas  

Reiter sowie weitere ESA-Astronauten sind angefragt. Die Ta- 

gungssprache ist Englisch. Nähere Informationen dazu sind un-

ter www.50-jahre-mondlandung.de zu finden. 

« Großer Raumfahrt-Aktionstag

Am 30.05.2019 findet dann ein öffentlicher Raumfahrt-Aktions- 

tag zum 50. Jubiläum von Apollo 11 statt. Hier werden Charlie 

Duke und auch der neu ins ESA-Astronautenteam berufene 

deutsche ESA-Astronaut Matthias Maurer Vorträge halten. 
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DATUM/ZEIT THEMA ORT

21.05.2019 – 22.05.2019 Studienberatung auf der vocatium Rhein-Neckar-Pfalz 2019
Mannheim
SAP Arena

29.05.2019 | ab 09:00 Uhr 50 Jahre Mondlandung – Fachsymposium  
Speyer
Technik Museum

30.05.2019 | ab 14:00 Uhr 50 Jahre Mondlandung – Raumfahrt-Aktionstag  
Speyer 
Technik Museum

04.06.2019 | 17:00 Uhr
Vortrag: Neue Wege der Luftbefeuchtung 
AK Kunststofftechnik/Verfahrenstechnik/Chemieingenieurwesen

Mannheim                
Hochschule

06.06.2019 | 17:15 Uhr Vortrag: Einsatz regenerativer Systeme für Prozesswärme
Mannheim                
Hochschule

22.09.2019 VDE FORUM 2019 Insheim / Landau 

08.10.2019 VDE Seminar: Schaltberechtigung
Ladenburg 
ABB

11.10.2019 5. Kongress MINT ZUKUNFT SCHAFFEN  

Viele spannende Workshops rund um das Thema: „Was braucht gute MINT-Bildung? – 
Strukturen, Inhalte und Kompetenzen“ werden von verschiedenen Referenten aus Schule, 
Hochschule und Wirtschaft angeboten. Mit der landesweiten Ehrung „MINT-freundliche 
und digitale Schule“ wird das Programm des MINT-Kongresses abgerundet. 
Der Anmeldelink ist ab dem 10. Mai verfügbar unter: 
https://www.suedwestmetall-macht-bildung.de/

Stuttgart

15.10.2019 VDI Konkret: Seminar Arbeitsrecht
Mannheim
TECHNOSEUM

22.10.2019 | 17:30 Uhr 
VDI TrendForum 2019: 
Effizienzsteigerung durch autonome Systeme bei Landmaschinen

Mannheim
John Deere

                      Aktuelle Treffen der VDIni-Clubs sind unter www.vdi-np.de >> VDIni-Club bekannt gegeben. 

VDE-VDI
VERANSTALTUNGEN

Immer bestens informiert:
Mehr Details und stets aktuelle Informationen zu unseren Veranstaltungen finden Sie im Internet unter www.vde-kurpfalz.de und www.vdi-np.de
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Das vorläufige Programm sieht wie folgt aus:

14:00 – 14:20 Uhr Begrüßung durch Museumspräsident   

 Hermann Layher und den Oberbürger-

 meister von Speyer

14:20 – 14:45 Uhr Vortrag „Der Wettlauf zum Mond“ von 

 Gerhard Daum

14:45 – 15:30 Uhr Vortrag „First Lunar Landing & My Adven-

 tures with Apollo 16“ von Charlie Duke

15:30 – 16:15 Uhr Vortrag „Zukünftige Mondexploration“ 

 von Matthias Maurer

16:15 – 16:45 Uhr Talkrunde mit Charlie Duke und 

 Matthias Maurer

16:45 Uhr Ende der Veranstaltung

Stets aktuelle Informationen zur Veranstaltung finden Sie 

unter https://speyer.technik-museum.de/de/mondlandung.

Aus zeitlichen und organisatorischen Gründen wird es leider 

an beiden Veranstaltungstagen nicht möglich sein, persönliche 

Fotos mit Charlie Duke und anderen Astronauten, Referenten 

und Ehrengästen zu machen sowie Autogramme zu bekommen. 

Die Veranstalter bitten bereits im Vorfeld um Verständnis.

« Ermäßigter Eintritt für VDI- und VDE-Mitglieder

Wir möchten alle VDI- und VDE-Mitglieder und ihre Familien ganz 

herzlich zu diesem besonderen Ereignis ins Technik Museum 

Speyer einladen. Ein kleines „Schmankerl“ dazu gibt es noch zum 

Schluss. Persönliche Mitglieder erhalten für den Raumfahrt-

Aktionstag am 30.05.2019 gegen Vorlage des Coupons ganztä-

gigen Eintritt ins Technik Museum Speyer zu einem reduzierten 

Preis von 12,00 €. Über zahlreiche Gäste freuen wir uns sehr.

Dr. Helmut Warth (VDI) und

Gerhard Daum (Technik Museum Speyer & Space Consult)



SAVE THE DATE

VDE FORUM 2019 
22. September 2019

Weitere Informationen und Anmeldung ab 15.07.2019 unter: www.vde-kurpfalz.de

•  Vorstellung und Ehrung bester Abschlussarbeiten der Hochschulen und Universitäten unserer Region
•  Möglichkeit zum Austausch und Kennenlernen anderer VDE-Mitglieder und zum Knüpfen neuer Kontakte 

Führung durch das Geothermiekraftwerk in Insheim

Der Elektrotechnische Kreis (Hochschulgruppe des VDE an der TU Kaiserslautern) entwickelt zurzeit ein neuartiges Labor:  

Studierende sollen hier die spannende und vielfältige Welt der Mikroelektronik praktisch kennenlernen und erleben. Durch 

verschiedene Workshops sollen sie schlussendlich eigene Projekte starten und umsetzen können. Für eine solide Grundaus-

stattung benötigen wir noch finanzielle oder materielle Unterstützung. Nehmen sie gerne Kontakt mit uns auf:

VDE XPERIENCE LAB – UNTERSTÜTZER GESUCHT

Lukas Krupp

Elektrotechnischer Kreis

lkrupp@rhrk.uni-kl.de

Daniel Ulrich

Elektrotechnischer Kreis

dulrich@rhrk.uni-kl.de

 

 

Der Elektrotechnische Kreis (Hochschulgruppe des VDE an der TU Kaiserslautern) 
entwickelt zurzeit ein neuartiges Labor:  
Studierende sollen hier die spannende und vielfältige Welt der Mikroelektronik 
praktisch kennenlernen und erleben. Durch verschiedene Workshops sollen sie 
schlussendlich eigene Projekte starten und umsetzen können. 
 

Für	eine	solide	Grundausstattung	benötigen	wir	
noch	finanzielle	oder	materielle	Unterstützung.	

	

Nehmen sie gerne Kontakt mit uns auf: 
 

Daniel	Ulrich	 Lukas	Krupp	
dulrich@rhrk.uni-kl.de lkrupp@rhrk.uni-kl.de 

 

Unterstützer gesucht! 

•  Thermalwassertemperatur: 165 °C 

•  Fördermenge: 50-80 l/s 

•  Elektrische Leistung: 4,8 MWel 

 (Stromproduktion für ca. 8.000 Haushalte) 

•   Optionale thermische Leistung: ca. 6 – 10 MWth 

 (Wärmeproduktion für ca. 600 bis 1.000 Haushalte)

Energie aus der Tiefe der Erde – 
Geothermie als eine zukunftsträchtige Energieform


